OPINAR

EDICION 132

«La fuerza de las ideas»

FUNDADO POR EL DR. ENRIQUE TARIGO

EDICIÓN DIGITAL 2 de febrero de 2012 www.opinar.com.uy

¿Hasta cuándo la espera por las nuevas tecnologías médicas? escribe Tabaré Viera





Registrate de forma muy simple con tu email y nombre y podrás proponer, enviar notas, comentar o simplemente enterarte de las novedades y agenda de cada semana

TU OPINION IMPORTA

El futuro se hace entre todos, el Congreso también

www.partidocolorado.com.uy



OPINAR

Editorial









EXPRESO

Con cien servicios diarios «Expreso Esperanza» asiste al Rivera «profundo»

Recientemente se difundió la implementación en un departamento sureño del servicio sanitario rural prestado por un ómnibus especialmente equipado para la atención de las comunidades del campo presididas por los centros escolares.

En Rivera, desde hace tres años, el denominado por la población «Bus Expreso Esperanza» recorre sistemáticamente el departamento llevando atención integral al sector de la población rural, históricamente segregada de los servicios públicos. Creado mediante la colaboración



del gobierno japonés, el Expreso Esperanza ha sido una creación inédita del gobierno departamental de Rivera, que asumió así, el deber constitucional de «velar por la salud» del pueblo. El programa contempla la colaboración de salud pública; ministerio del interior; instituciones de servicio como clubes de leones y rotary; el sector empresarial, en especial de las empresas del áreas salud, transporte y comercial. Junto a las ya tradicionales Rondas Médicas Municipales, el servicio de Expreso Esperanza, en el reciente año 2011, mediante acuerdo, pasaron a integrar el nuevo programa de Salud Rural, impulsado desde el Ejecutivo Nacional. Precisamente, desde la Presidencia de la República se informó, que la atención sanitaria a los uruguayos del «país profundo», es una de las prioridades para el actual 2012, informando asimismo, que el programa ha sido implementado en forma pionera en Rivera y otros cuatro departamentos.

El Expreso Esperanza, durante el pasado año, además de recorrer todo Rivera rural, extendió sus servicios a ciertos barrios, como Picada de Mora, donde el policlínico periférico de Asse queda a más de un kilómetro de distancia.

En siete meses se superó los cinco mil servicios

Recientemente, el gobierno del Dr. Marne Osorio, ofreció un revelaor resumen de las actividades del Expreso Esperanza en el periodo comprendido desde el 26 de abril a 30 de noviembre de 2011. En el mismo, como se observa a continuación, incluye acciones civiles más allá de la atención de salud, totalizando en esos siete meses las 5217 prestaciones. Ello representa largamente el centenar de acciones diarias.

La realidad en números de los servicios de salud en Rivera

Rivora
Electrocardiogramas12
Papanicolau89
Haemoglokotes60
Control de
Visión91
Asistencia
accidentados en carretera 3
Aptitud
física100
Trámites Club de
Leones6
Carné de
Asistencia9
Carné del
Niño27
Vacunas65
Trámite
BPS1
Carné del
Adolescente9
Vacunas65
Trámite
BPS1
Carné del
Adolescente9
Consultas Médicas
Hombres309
Mujeres927
Niñas494
Niños568
TOTAL consultas médicas2298
Consultas Odontológicas
Oorisultas Odoritologicas
Hombres462
Mujeres898
Niñas612
Niños724
TOTAL consultas
odontológicas2696
OTROS Servicios223
TOTAL
DE GERVIOLOG

PRESTADOS......5217

OPINAR



El decálogo de la mala literatura y poesía

Referirse a literatura y poesía, es abordar, el lenguaje, expresión esencial del ser y la comunidad humana, y alma del periodismo y los medios de comunicación. Como tal es motivo de atención permanente, de ahí estas reflexiones de verano.

En realidad, la poesía es esencia, por lo tanto es, o no es. La calificación de buena o mala literatura y poesía está dirigida al uso profano de sus formas y no rozan lo sustancial. Sin embargo, en tiempos en que todos coinciden con el derrumbe de los valores propios de los seres humanos y la vida, se observa, hasta con indiferencia, como en el reino del mercado, se prostituye el lenguaje y toda expresión literaria, incluso la poesía.

En nuestras pequeñas aldeas, donde las tensiones creativas se diluyen por falta de estímulos, motivaciones o por la simple ausencia de referentes, prolifera la mediocridad a la vista de todos, siempre alimentada por la ignorancia supina, el cretinismo y la soberbia.

Todo parece, que en forma deliberada, se han cortado las amarras de los puentes que en otro tiempo integraban los espíritus más humildes a esa comunidad (autores y libros) de las voces literarias y científicas universales de todos los tiempos. Por principio, la cultura y la educación dominante cortaron los puentes entre las dos orillas espirituales del Atlántico; el de las lenguas hispánicas y latinas con otras lenguas; y en materia de poesía, el puente con las voces inmortales de Juana, Delmira, Alfonsina, Alberti, Neruda, Nazim Hitmet, César Vallejo, Gabriel Celaya, Blas de Otero, Thiago de Mello, Leopardi, Maiakosky, Whitman, Bécquer, Dario, Leon Felipe, Carlos Drummond de Andrade , Mario Quintana, y tantos, tantos otros. Y en el mundo de la narrativa, rompieron el puente que nos unía a una la lista inconmensurable de hermanos del alma y el intelecto, tan enorme como lo es en el área de las artes plásticas todas aquellas expresiones

excelsas de la existencia humana. Y el rebaño de los necios, siempre reptando y adorándose el ombligo, no dejan de morirse de vergüenza, cuando en la intimidad osan comparar sus garabatos con la producción de los auténticos creadores. Por eso mismo no pierden oportunidad de trepar todas las tribunas, en especial los modernos medios de comunicación, para gritar,

- ignorantes y soberbios - que descubrieron la pólvora, o que alcanzaron la primicia de lo efímero y vulgar, enclaustrando en el baúl de las cosas viejas a las voces de los grandes creadores. Y luego, hipócritamente, no

les tiembla el pulso señalando la pérdida de valores y la deshumanización de las conductas y prácticas sociales. ¡Qué paradoja! El poeta español Francisco Álvarez

Velasco, casi solitario navegante en la tormenta, creador del Portal de Poesía, señaló en un reportaje, que en este mundo al revés, «indudablemente los empeñados en escribir literatura seguirán llenando y rompiendo sus papeles o guardándolos en sus cajones» abrigando la esperanza en un nuevo tiempo en que las modernas tecnologías dejando de ser pedradas de información dirigidas al cerebro sean herramientas con que las personas se comuniquen de corazón a corazón, acariciando el alma y la

piel. Álvarez Velasco, inteligentemente, formuló en su web una dura crítica a ese rebaño de falsos poetas y escritores que con solo garabatear algunas líneas e imprimirlas en papel presumen de ilustres y honorables, y se adjudican los lucros del derecho de autor, generados por sus compinches o socios, - políticos incrustado en los órganos estales - al imponerlo como lectura obligatoria de escuelas y centros de enseñanza.

Para aquellos que abren una rendija en el alma al aire fresco y renovador, reproducimos el decálogo denominado por el poeta español, «los diez mandamientos para escribir mala poesía» pero que sin duda es acertado para todo género de literatura:

 En el principio y en el final no era ni será la palabra.

2. Escribe solo cuando estés en el cenit del dolor o de la alegría.

3. Un verso es una línea cortada para simular que no es prosa.

4. Alégrate mucho cuando un amigo te elogia lo que has escrito.

5. No vuelvas sobre lo que escribes en el primer impulso: no taches, no rehagas.

6. Repítete a ti mismo: soy el más

grande poeta que vieron los siglos.

7. No leas a los buenos poetas para que no te influyan.

8. Da preferencia a los ecos y olvida

las voces. 9. Desprecia el ritmo y la melodía.

10. Si eres joven, no leas a los viejos; si eres viejo, no leas a los jóvenes». Que sirva pues el presente decálogo como instrumento de discernimiento y poder así, digerir, es decir, «expulsar» los demonios que oprimen, siembran mediocridad, destruyen la persona y llaman a silencio lo más digno de la cultura humana.

César GARCÍA ACOSTA

Técnico en Comunicación Social. Editor de **OPINAR** cgarcia@opinar.com.uy



Las cárceles una escuela y las calles un negocio

Un día sí v otro también el tema central de los noticieros es la crónica de hechos violentos acontecidos a lo largo y ancho del país, donde los hurtos y las rapiñas son similares en motivación y violencia, así como por la edad de

sus protagonistas, casi siempre menores de edad.

Para unos "menores infractores", para otros "delincuentes en potencia", sin importar su edad ni condición social o cultural, delinquen tanto en la zona en la que viven y comparten su cotidianeidad, como en otros barrios que además les son ajenos también por expectativas de vida. Lo que les importa es consumar el delito y lograr su objetivo: vivir sin trabajar y sin dignidad, tomando lo que quieren y necesitan a cualquier costo.

¿Es razonable que quienes acribillan a un guardia de seguridad a mansalva tirado en el piso con más de seis balazos, deban ser contemplados por su edad y su contexto social?

Yo creo que no.

Realmente no me importa el futuro de alquien que de antemano no asume la responsabilidad de su comportamiento, porque ni siquiera piensan en el otro como un semejante, porque de hacerlo no apretarían el gatillo de sus revólveres. Sé que sus reflexiones son muy primarias y la vida les resulta algo relativo no ponderada en su real magnitud.

Y si el delincuente fuera un menor, tampoco me importaría ni su presente ni su futuro, porque la vida tal y como se la han planteado, solo los llevará por el camino de la violencia extrema,

simple y radical, y eso no tiene marcha atrás sean cuales sean las políticas que el Gobierno de turno aplique con el fin de preservar su seguridad y la de la sociedad.

Pero más allá de este contexto, hay

dos escenarios preexistentes a tener en cuenta: la escuela de delincuencia que son las cárceles, y la falta códigos. No se trata de la cultura de la Montevideo al Sur o al norte, como ha gustado en llamar el Presidente de Iname hace unos días a quienes viven de un lado o del otro de la avenida Italia. El jerarca, abogado de profesión y "mujiquista" por definición, si bien no integra el núcleo selecto de la izquierda "caviar", bien sabe que los menores infractores que él debe cuidar y vigilar, esos que se le escapan a

diario de las seudo cárceles sin guardia en la que los hospedan, han decidido no tener códigos robando y matando incluso en los propios barrios que habitan. No necesitan ir al sur de Montevideo, porque delinquen también en la periferia urbana con la misma saña criminal y despojo absoluto del sentido común.

Y las cárceles, a las que tarde o temprano llegan, terminan siendo recintos regenteados por los mismos presos que se castigan entre ellos a base de códigos de terror, como cobrándose los unos a los otros "peajes" para sobrevivir la miseria, o criminalizándose al extremo de ser incendiados en señal de liderazgos penitenciarios.

¿Cuándo el Gobierno se dará cuenta que la Policía no está en condiciones de además de reprimir el delito, ser guardiacárceles; cuándo asumirá la responsabilidad de dotar de más de tres policías a cada sector de los módulos del Comcar?

De seguir como hasta ahora, las cárceles serán escuela del delito y las calles un negocio asegurado.

Marcelo Gioscia
Abogado, Periodista



Justicia por mano propia

A más de un año y medio desde el incendio que se produjo en el establecimiento de detención de Rocha, (en el que perdieron la vida doce reclusos y pusiera en el tapete una vez más, la comprobación del hacinamiento en que viven los privados de libertad en nuestro país, y los



escasos medios de que se disponen para asegurar sus integridades) y de las promesas de refacciones y ampliaciones de las instalaciones destinadas a estas personas; vuelve a llamar la atención –ahora con ribetes aún más atroces- la muerte por intoxicación gaseosa de tres jóvenes penitenciarios a quienes se ajustició prendiendo fuego a sus pertenencias e impidiendo su salida a punta de cortes

Según trasmiten las crónicas policiales, a cuatro de sus compañeros de celda se les permitió salir de la improvisada "cámara de gas" a través de un boquete, suerte que no tuvieron los fallecidos, cuyos cuerpos fueron fácilmente reconocidos por no haberse calcinado en el incendio provocado por aquellos "compañeros-juecesvengadores" que decidieron su destino. Al parecer las continuas extorsiones y cobros de "peajes" en dinero y/o en mercaderías que llevaban a cabo los tres ajusticiados, en perjuicio de compañeros recién llegados o sus familias, en el sector del establecimiento donde se sentían "dueños", fueron el detonante de la decisión puesta en práctica dentro de un establecimiento público de reclusión, donde no solo se vive el hacinamiento, sino además la cotidiana falta de personal de vigilancia y de medios, que permitan una efectiva reeducación de los internos para su eventual reinserción social una vez que obtengan la libertad.

Se trató, lisa y llanamente de un "ajuste de cuentas", y más que eso, de la aplicación sumaria de una forma por demás primitiva de "hacer justicia por mano propia" ante la evidente ausencia de otro mecanismo de control o de protección institucional efectivo. Pero la referencia a esta carencia, hace aun más vulnerable todo el sistema, incapaz de mantener la efectiva disciplina dentro de sus instalaciones, en suma ineficaz e impotente, al momento de ejercer la dirección de los establecimientos confiados a su cuidado. ¡Qué lejos estamos de los buenos deseos de nuestros constituventes y de quienes hicieron del ejercicio del derecho penal su razón de vivir, cuándo nos enfrentamos a la comprobación de hechos de esta naturaleza! ¿Dónde queda la protección de los derechos humanos? ¿Dónde queda la ansiada profilaxis del delito? ¿Se habrá perdido toda esperanza para quienes traspasen esas puertas? ¿Cómo hacer para revertir estas situaciones?

El hecho, evidencia a todas luces, una sensación de vivir en una tierra de nadie, donde vale muy poco o nada, la vida y la integridad de las personas privadas de libertad por orden judicial (muchos de ellos, primarios absolutos, procesados con prisión en espera de una sentencia judicial que confirme o revoque el auto de su procesamiento...y mientras tanto, deben compartir estos infiernos en las peores condiciones de supervivencia). Llama la atención que recién luego de estos luctuosos acontecimientos, se piense por las autoridades responsables, en separar a los procesados de los condenados, se piense en clasificar a los detenidos de acuerdo con el tipo de delito que según la carátula de sus expedientes los llevó a ese lugar, y se reconozca que no es una tarea sencilla y que va a llevar tiempo... ¿Qué fue de la asignación de mayores recursos para estas áreas? ¿Se concretaron? ¿Por qué razón aún no se advierten las necesarias mejoras cuva implementación se espera?

Pedro BORDABERRY Abogado. Senador de la República.



Mucho más que una estadística

Mark Twain afirmaba que existen tres tipos de mentiras: las mentiras simples, las malditas mentiras y las estadícticas

Recordé al autor de las Aventuras de Tom Sawyer y Huckleberry Finn esta semana cuando escuché las explicaciones del Ministro del Interior sobre la inseguridad que existe hoy en el Uruquay.

El Ministro recurrió a la estadística. Afirmó que los homicidios en el comienzo del 2012 fueron casi tantos como en los tiempos en que el Senador Carlos Moreira fue Subsecretario del Interior.

Para el Ministro, la media de homicidios se mantiene desde el año 1990 en el Uruguay. Por ello, para Bonomi, la cantidad de homicidios que se registraron en los primeros días de este 2012 no debe preocupar.

Es decir, está todo bien.

Creo que las estadísticas no son mentiras. Las mismas proporcionan datos que deben ser analizados con rigor profesional y no como elemento de barricada parlamentaria, como lo hizo Bonomi.

Hay algo que el Ministro no dijo: elegir un solo año contra el cuál compararse no es correcto. Tampoco está bien conformarse con la estadística de un solo delito (el homicidio).

Lo que se debe hacer es recurrir a períodos más extensos de tiempo y sobre todo analizar otros delitos, que si crecieron.

Como la rapiña, por ejemplo.

En 1990, por tomar uno de los años de gobierno que citó Bonomi, se denunciaron 2.560 rapiñas en el Uruguay.

En el año 2010 se denunciaron 13.823. Si, cinco veces más rapiñas en el primer año de gobierno de Mújica que en el primer año de gobierno de Lacalle.

El lector estará pensando que estoy cayendo en lo mismo que critiqué al Ministro Bonomi: el tomar un solo año. Tiene razón.

Tomemos las rapiñas por período de gobierno.

Durante los cinco años del gobierno de Tabaré Vázquez fueron 48.439 las rapiñas. Tres veces más que en el gobierno de Lacalle (13.681).

Si sumamos las rapiñas de los primeros seis años de gobierno del Frente Amplio (cinco de Tabaré Vázquez y uno de Mújica) las mismas superan ampliamente a las de los diez años de los últimos dos gobiernos colorados (Sanguinetti y Batlle).

Es decir que en seis años de gobierno del Frente Amplio existieron casi tres mil rapiñas más que en diez años de gobiernos colorados.

Durante los dos gobiernos del Frente Amplio las rapiñas aumentaron su ritmo de crecimiento en un 40%

Ello pese a que todos los días se nos dice que el Uruguay está muy bien, que la economía marcha de forma espectacular y que la inseguridad es sólo una sensación.



Hay otro número que no debe pasar desapercibido. Lo publicó el Semanario Búsqueda la semana pasada: el lugar donde más crecieron las rapiñas ha sido en los barrios en que viven quienes tienen menores ingresos. Ahí no se pueden dar el lujo de contratar seguridad privada, alarmas y cercas eléctricas.

El aumento de las rapiñas es lo que llevó al estado de alarma en que hoy vive la población. La rapiña es el copamiento de una casa o de un comercio, la amenaza de violencia, los actos que muchas veces provocan lesiones.

Ahí está fallando el Ministro Bonomi como erraron sus antecesores Díaz y Tourné.

Hace ya largo rato que entregamos propuestas concretas para combatir este y otros delitos (www.vamosuruguay.com.uy).

En lugar de recurrir a una estadística aislada, Bonomi debería leerlas y hacerse cargo de los errores que está cometiendo.

SEGURIDAD CIUDADANA

En abril se entregan las firmas para bajar la edad de imputabilidad

entrevista Mariano TUCCI

El diputado del Partido Colorado por Paysandú, Walter Verry, informó al semanario **OPINAR** que ya se cuentan con las firmas necesarias, aunque se pretende recolectar algunas más para llegar con holgura al objetivo tras la revisión de la Corte Electoral y el tradicional descarte.

Verry criticó la actuación del ministro Eduardo Bonomi y a Jorge Larrañaga por considerar que el titular de la secretaría de estado ha sido el mejor ministro que ha tenido el Frente Amplio en esta cartera.

¿Cuál es la realidad a la fecha de la campaña de recolección de firmas que encabezó el partido Colorado (luego hizo lo propio el Herrerismo) para plebiscitar la baja de la edad de imputabilidad?

La realidad de la campaña es que a la fecha... mejor dicho al cierre del pasado año que fue cuando se hizo el último control, teníamos alrededor de 300.000 firmas

Esperamos llegar a unas cuantas miles más antes de entregarlas y la idea es poder entregarlas en estas próximas semanas. En marzo abril aproximadamente por lo menos eso es lo que se estaba manejando.

Pero lo que es una realidad es que las firmas están y que van a alcanzar para interponer el recurso tal cual nos habíamos propuesto.

¿Ha habido una merma en los esfuerzos de los sectores que impulsan esta reforma?

Uno cuando llega a la meta y la supera como la hemos superado afloja un poco. Es como en el futbol, si usted va ganando 4 a 0 no juega con las mismas ganas como cuando va 0 a 0. Y lo segundo es el parate propio de las vacaciones de enero, de tener receso parlamentario de no tener tampoco actividad político partidaria por razones obvias de las vacaciones y las altas temperaturas, son cosas que conspiran para que se haya bajado el ritmo, pero lo importante y lo que podemos transmitirle a la gente es que las firmas están.

¿Está cuantificada la cantidad de firmas que obtuvo sólo el partido Colorado?

Si, de alguna manera está, pero preferimos no entrar en esa

competencia que no nos conduciría a nada, es decir, creo que esto es un esfuerzo de todos los que han juntado, los que juntaron una y los que juntaron diez mil. Lo importante es que la gente firmó y no tanto quien juntó más.

En el marco de su comparecencia en la Comisión Permanente, el ministro del Interior Eduardo Bonomi, admitió que el Poder



Ejecutivo está dispuesto a revisar todo lo inherente a la patria potestad en el caso de los menores infractores que reincidan. ¿Qué análisis hace de esta situación y de la ola de crímenes que a azotado principalmente a la capital en el primer mes de año?

A ver, las sanciones a las omisiones de la patria potestad ya existen en el código penal. Lo que pasa es que generalmente no se las aplica. Que puedan endurecerse, bueno, puede ser un camino pero no creemos que sea el único para resolver el problema de la minoridad delincuente, porque sobre todo, lo que mas le preocupa a la población y al partido cuando decidió juntar firmas es el tema de los delitos graves. Hoy estamos hablando de treinta homicidios en el primer mes del

año, y muchos de esos homicidios, no tengo la cifra exacta pero me animo a decirle que en un gran porcentaje de ellos fueron cometidos por menores con una saña... una sangre fría que asusta. La violencia que hay en algunos menores es preocupante. No creo que ese tipo de cosas se arreglen responsabilizando a los padres por lo que hicieron los menores, si creo que ayuda, no creemos que sea la solución

final. Nosotros creemos que todo aquello que vaya dirigido a mejorara la seguridad del país y de los ciudadanos es bienvenido. Ojala el ministro logre concretar mucho de lo que dice porque la verdad que el balance del ministro y su ministerio en materia de seguridad conjuntamente con el anterior gobierno del Frente Amplio, se han caracterizado por ser muy malos.

Mas allá de lo que usted plantea, ¿considera al igual que su coterráneo Jorge Larrañaga que este es el mejor ministro del Interior que ha tenido el Frente Amplio?

No, no. Entiendo exactamente lo contrario. Yo creo que es uno más de un largo collar de malos ministros que ha tenido el Frente Amplio.

Lo que dijo el doctor Larrañaga corre por cuenta del doctor Larrañaga, si considera que éste es un buen ministro yo creo que le esta faltando salir a caminar los barrios de todos los rincones del país donde la gente se queja de la inseguridad. Me parece que es un desacierto decir una cosa de esas. Pero bueno, cada uno evalúa las políticas y a los políticos de la manera que le parece. Nosotros la calificamos como muy mala la gestión del ministro Bonomi eso es muy claro.

¿Qué cosas le faltan a este ministro del Interior?

Y yo creo que le falta darle seguridad a la gente, transmitirle garantías de seguridad. Le falta instrumentar muchas de las cosas que prometió y muchos de los recursos que se le votaron en el parlamento. No nos olvidemos que este debe ser el ministerio que mas recursos ha tenido... de todos los ministerios del interior que han pasado en los últimos treinta años y sin embargo la inseguridad esta peor que nunca... los homicidios ya superaron a los del año pasado, las rapiñas son cada vez mas violentas. Todos los días prendemos los noticieros y tenemos dos o tres rapiñas y en el mejor de los casos no hay muertos pero generalmente hay algún fallecido o algún herido grave. Yo creo que ha este ministro le faltan un montón de cosas para poder decir que hizo una buena gestión.

Sin embargo el presidente de la Republica ha dicho que las sociedades se tornan cada vez mas violentas, y que existe un notorio deterioro de valores entre otras cosas. ¿Usted comparte estos conceptos y es en definitiva ésta la explicación de lo que acontece o considera que la responsabilidad la tiene el ministro por no desempeñarse correctamente en el cargo?

A ver, que la sociedad esta más violenta lo vemos todos los días, que hemos perdido valores, también, pero decir que esa es la causa de lo que tenemos no. Y si esa fuera lo que debería hacer el ministro es buscar las herramientas para combatir la creciente ola de violencia que puede tener la sociedad. Yo creo que a los gobiernos serios se los elije justamente para prevenir las cosas... para estar antes de que ocurran o para estar preparados cuando ocurran y este ministerio ha demostrado que no lo hace.

«La violencia que hay en algunos menores es preocupante. No creo que ese tipo de cosas se arreglen responsabilizando a los padres por lo que hicieron los menores, si creo que ayuda, no creemos que sea la solución final. Nosotros creemos que todo aquello que vaya dirigido a mejorara la seguridad del país y de los ciudadanos es bienvenido.»

Carlos Alberto MONTANEF Escritor y periodista cubano



Ideólogos o gerentes

Es magnífico que se enfrenten Newt Gingrich y Mitt Romney por el liderazgo republicano. Los miembros de esa tribu deberán elegir entre dos tipos de políticos medularmente diferentes, cada uno con sus virtudes y con sus limitaciones. Gingrich es un buen ideólogo. Romney, un buen gerente. Algunos hablan de «los republicanos de Goldwater contra los republicanos de Rockefeller».

Le doy a la palabra 'ideólogo' una connotación positiva que no tiene en inglés, al menos en los Estados Unidos. Para mí, es alguien que posee una visión teórica de la sociedad en la que vive, de la historia que comparte con sus compatriotas y del Estado libremente segregado para resolver conflictos comunes y darle sentido y forma a la convivencia.

El ideólogo, en el mundo democrático,

trata por medios pacíficos de acomodar la realidad a sus presupuestos intelectuales e intenta guiar a sus compatriotas en la dirección del país ideal que tiene en la cabeza. Jefferson era un ideólogo. John F. Kennedy y Ronald Reagan, con menor calado, también lo eran. El gerente, en cambio, se nutre de la experiencia más que de los esquemas teóricos. Es un práctico solucionador de problemas. Ama el sentido común por encima de todas las cosas. No posee ni necesita una visión general de la historia ni una mirada profunda sobre los seres humanos. Tal vez hasta le estorban. Para él, son conceptualizaciones metafísicas que sirven para formular grandes teorías, pero no para aumentar la producción, proporcionar empleo y eludir dificultades.

Para los gerentes, gobernar es meiorar incesantemente la calidad de vida de los electores. Franklin Delano Roosevelt era un gerente. George Bush (padre) y Bill Clinton, también. grandes presidentes norteamericanos que han sido ideólogos y otros, igualmente excelentes, que fueron gerentes. El republicano Teddy Roosevelt fue un extraordinario gobernante al que hay que calificar como ideólogo. Grover Cleveland, demócrata, fue un magnífico presidente dentro de la cuerda de los gerentes, pero la crisis de 1893 se le interpuso y tuvo que navegar con el viento en contra hasta 1897, cuando terminó su segundo mandato.

Tal vez la idoneidad de ideólogos o gerentes depende del momento. En 1933, cuando los norteamericanos

eligen a F. D. Roosevelt, están a la búsqueda de un gran gerente que rescate al país de la recesión comenzada en 1929. En ese instante no hay otro peligro que el enorme descalabro económico. En 1981, cuando Reagan derrota a Jimmy Carter y llega a la Casa Blanca, el estado anímico de los norteamericanos es lamentable. El país ha perdido la guerra de Vietnam, los ayatolas iraníes han secuestrado impunemente a un puñado de norteamericanos, la inflación ronda el 20% y parece que la URSS está destinada a regir el planeta. Los norteamericanos eligen a un ideólogo para que los libere del pesimismo y la nación recupere el liderazgo perdido. Naturalmente, la disputa por el poder en Estados Unidos no es sólo entre ideólogos y gerentes. Hay, por lo menos, otras dos categorías: los héroes y los operadores políticos. George Washington, Andrew Jackson, Zachary Taylor y Ulysses S. Grant alcanzaron la presidencia porque fueron guerreros muy diestros. Dos de ellos, Washington y Jackson, triunfaron como gobernantes y dejaron su huella positiva en la historia del país. Grant, en cambio, fue decepcionante, mientras el pobre Taylor murió de diarrea al poco tiempo de llegar a la Casa Blanca. Ike Eisenhower, el general victorioso de la II Guerra Mundial, fue un héroe que gobernó con el estilo de un gerente e hizo un magnífico trabajo.

Y queda el capítulo de los operadores políticos. Personas que llegan al poder como resultado de saber manejar gentes y situaciones complejas, pero sin que prevalezca en ellos un rasgo clave. Generalmente, son grandes maestros de la intriga. Algunos se convierten en excelentes presidentes, como *Harry S. Truman*, y otros fallan terriblemente, como sucedió con *Richard Nixon*. Obama es un notable operador político.

Pero tal vez el caso más extraordinario es el de *Abraham Lincoln*, un habilísimo operador político al que le toca la tragedia de la Guerra Civil, se trasforma en un ideólogo obligado a definir el rumbo de la nación en su momento más amargo, no descuida sus responsabilidades gerenciales y muere como un héroe adorado por millones de sus compatriotas. Por eso, muchos historiadores norteamericanos lo consideran el mejor presidente de la historia del país: sintetiza y resume los rasgos y virtudes de los grandes líderes.

Jorge AZAR-GÓMEZ
Ex representante de Uruguay ante
O.N.U. azargomezjorge@gmail.com



¿Hacia dónde fueron los dólares de Hugo Chávez Frías?

El conocido prestamista del Caribe, Hugo Chávez Frías, en sus interminables giras con fines de comprar conciencias y gobiernos, pagar sobornos, extorsiones, regalos y apropiaciones ilegales, ha distribuido



a lo largo del mundo más de 33 mil millones de dólares, mientras su pueblo sufre el desabastecimiento, el hambre, la discriminación y la injusticia social. Tal es así que el líder bolivariano ha dejado en muchas oficinas gubernamentales de América Latina y otros continentes, entre regalías, donaciones y "aportes amistosos", abultadas sumas sin correspondiente registro para llevar a cabo una serie de negocios u obras "virtuales" que jamás vieron inicio ni, por cierto, final.

La República Oriental del Uruguay, por supuesto, no escapó a ese huracán de "cheques virtuosos", beneficiándose a través de estos años de gobierno progresista, con más de 900 millones de dólares, sin conocerse el destino de muchos de ellos, que fueron a parar a ciertos "programas" elaborados con la habilidad de «prestamista itinerante» y la necesaria complacencia de la parte uruguaya

Sería entonces conveniente que el gobierno uruguayo aclarara el destino que se le dio a los siguientes fondos y a otros no registrados en este detalle, que arribaron en vuelos directos.

El suministro de 43.600 barriles diarios de petróleo venezolano a "precios y condiciones de pagos ventajosas" que, además, representa un intercambio de buena parte con alimentos y software, por el monto de 40 millones de dólares. "Donación" para la ampliación de Refinería La Teja en Montevideo, por el monto de 600 millones de dólares. La compra de alcohol carburante uruguayo, por el monto de 7 millones

El intercambio para "compensar la factura del suministro de petróleo por bienes y servicios uruguayos" - cemento, alcohol y vacas-, por un monto de 200 millones de dólares.

"El préstamo" para ANCAP para la adecuación de la planta industrial de Bella Unión y fabricar 15.000 metros cúbicos de etanol, por un monto de 7 millones de dólares correspondientes al fondo petrolero.

El "intercambio planificado" entre Cadafe y UTE, por el monto de 10 millones 300 mil dólares.

El "préstamo" para el Ministerio de Desarrollo Social "para atender a los pobres", por 3 millones de dólares, y Conaprole suspendió el envio de leche a más de cincuenta merenderos, pues la Intendencia de Montevideo incumplió con el pago de la deuda por aquellos envíos.

Los créditos para recuperar empresas uruguayas dedicadas a manufactura de vidrio, caucho, guantes y artículos de cuero, por un monto de cinco (5) millones de dólares.

"Préstamo" para remodelar el Hospital de Clínicas, por el monto de 17 millones de dólares, sumados a los tres (3) millones para la remodelación del hospital oncológico.

El propio Hugo Chávez visitó y prometió préstamos para la reconstrucción del pueblo Bolívar, aunque se desconocen los montos de los cheques dados para esta "promesa".

Lógicamente, el Uruguay no fue la única nación que recibió parte de las regalías del "prestamista itinerante": también lo hizo Cuba, en la cifra de U\$S 2.485.862.000. La Argentina recibió "a la vista" U\$S 6.366.450.000; Bolivia U\$S 3.299.551.275; Ecuador U\$S 5.060.000.000; Indonesia, U\$S 2.000.000; el Fondo ALBA-Caribe, U\$S 50.000.000; Nicaragua, U\$S 2.964.670.000... y, de esta manera, el chavismo distribuyó los 33 mil millones entre 26 países de distintos continentes.

Sería prudente, transparente y necesario que nuestro gobierno y el Tribunal de Cuentas expliquen a la población el destino que tuvieron los 900 millones de dólares que nuestro país recibió de manos chavistas.

de dólares.

Raul Armand Ugon Sepulveda Técnico Agropecuario

En el Dpto de Rivera, precisamente por la Ruta 29 que va desde Manuel Díaz hasta Minas de Corrales, a escasos 5 Km de la Ruta Nacional Nro 5 y al borde de la carretera esta el Cerro Miriñaque que significa: » vestido de mujer » en guaraní.

el momento que subimos no había más de 90 de estos curiosos ejemplares. De cada tronco salen otras palmeras (6-7), pero también las hay individuales...pero son las menos...de todas maneras dan la sensación de que se juntan a propósito para protegerse entre sí dado lo inhóspito del lugar...

Quedan pocas... palmeras Enanas

de la Intendencia y lo hice. Sugería en ese momento que se declarase al Cerro Miriñaque y a los 3 Cerros de Cunapiru (que están muy cercanos al lugar), un «Area de Interés Departamental «¿Por qué? Una por la belleza natural del entorno de estos cerros chatos y segundo para la conservación de

Departamental para que opine y sugiera al respecto. Aclaro que es una opinión particular y la manifiesto, dejando abierta lógicamente la posibilidad de de designar a la zona de otra manera o sugerir cualquier otra alternativa para el lugar...simplemente quiero y propongo que se haga algo al



Subiendo al mismo, no solamente podemos tener una vista esplendida, sino también que nos veremos en un mundo totalmente distinto...raro ... diría yo.

Nos encontramos allí con palmeras enanas, que según Ricardo Carrere (2006) son únicas en el País y solamente podemos verlas en algunos montes en Brasil, Argentina y Paraguay. Son las «butía paraguayensis» conocidas cientificamente en latín. Estas no superan 1 y 50 mts de altura. En

Los tronquitos llegan a tener 30 cm de diámetro y dan señales de que tengan muchos años. Además están bien prendidas en el suelo que seguramente la madre naturaleza así lo dispuso para subsistir a los fuertes vientos que azotan en la cima. Los frutos de dichas palmeras, son parecidos a los butía comunes solo que mas puntiagudos, como el carozo de una aceituna.

Hace un tiempo ya que subí a tan lindo lugar y me pareció que debería hacer un informe a mis superiores estas especies de palmeras que son únicas en el Pais y están quedando muy pocas...a veces por quemas de campo que todavía y lamentablemente se usa en esas zonas del Departamento con todo el perjuicio que trae a tan escasos ejemplares.

Proponía además, ya que dichos Cerros están en padrones de particulares, NO cobrarles la Contribución Rural y a cambio que tengan la obligación de no quemar dichos campos y tampoco forestarlos. Tratare también de que dicha sugerencia llegue a la Junta

respecto por los argumentos manifestados.

Este verano esta pronosticado muy caliente y seco...es una zona de difícil acceso por los incendios...creo que es

Rivera crece social y económicamente con Gobiernos Colorados



Rivera «vive un momento extraordinario» y «tiene un desarrollo económico muy interesante» en cantidad y diversidad Según una encuesta de Equipos Mori, el 70% de los riverenses respalda la gestión del intendente de ese departamento, Marne Osorio. El representante del Partido Colorado (PC) es uno de los jefes comunales con mayor aprobación en el país. En conversación con En Perspectiva, Osorio analizó que el alto nivel de aceptación de su mandato se debe a que él y su equipo de trabajo tienen «una metodología de trabajo muy consolidada, en la que la participación y el acercamiento a la comunidad es un capítulo importante». Explicó que su Gobierno intenta «mantener una línea muy austera y de proyectos lo más aterrizados posible en el territorio». Sumado a esto, el líder departamental señaló que trabajó «muchísimos» años junto al exintendente de Rivera Tabaré Viera y que «sin lugar a dudas, el aprendizaje del quehacer público y de la actividad política» lo hizo junto a él, aunque su actuación al frente de la comuna también tenga «una impronta personal». «Estamos aprovechando esa plataforma y esa base de gestión que se consolidó durante 10 años», confesó, y añadió que Rivera «vive un momento extraordinario» y «tiene un desarrollo económico muy interesante, no solamente por la cantidad, sino por la diversidad que se está dando». Por otra parte, Osorio opinó que el PC «es un partido que tiene vocación de Gobierno». «Estoy convencido de que en el devenir de los próximos años se va a seguir consolidando», expresó.

JUAN ANDRÉS ELHORDOY:

Sobre patente y gestión de la basura vamos a conversar con el intendente de Rivera Marne Osorio

El doctor Marne Osorio es uno de los efes comunales con mayor aprobación, según una encuesta de Equipos Mori difundida recientemente: un 70% de la población respalda su gestión.

Osorio es intendente desde mayo de 2010, integra el Proba (Propuesta Batllista), Partido Colorado (PC), y durante las administraciones de Tabaré Viera fue director general de Salubridad, Higiene y Medio Ambiente, en el período 2001-2009. Además, es médico veterinario.

Para hablar de su gestión, de cómo el PC puede canalizar el éxito en ciertos departamentos en algo más amplio a nivel nacional, de cómo Rivera vive este crecimiento, de cómo se está implementando la patente única y otras deas que está manejando el intendente, vamos a conversar con el doctor Osorio.

¿Está en Rivera?

MARNE OSORIO: Sí, estamos en Rivera.

JAE - ¿Cómo está el tiempo por allí?

MO - Está caluroso, seco. Como gran parte del norte del país, estamos sufriendo un déficit hídrico que se está agudizando, con algunas dificultades en materia de distribución de agua en algunos centros urbanos. En la ciudad de Rivera estamos con algunas dificultades; tenemos activado el Comité de Emergencia. A nivel productivo esto genera dificultades con algunos productores que están pasando por momentos difíciles y se acercan al Gobierno departamental, al Comité de Emergencia, procurando encontrar una mano tendida que los ayude.

JAE - El Comité de Emergencia se activó la semana pasada.

MO - Sí, la semana pasada nos declaramos en sesión permanente y estamos realizando varias acciones tendientes en primera instancia a garantizar el acceso al agua potable para consumo humano. Ya tenemos algunas acciones tendientes a acercar agua para otros usos, sobre todo para las comunidades rurales.

JAE - Yo decía que usted tiene 70% de respaldo de la ciudadanía. Es un porcentaje similar al del intendente de Flores, Armando Castaingdebat, y más del doble que el de la intendenta de Montevideo, Ana Olivera. ¿Qué lectura hace de este nivel de aprobación?

MO - Para cualquier persona que está en el servicio público, es una enorme satisfacción recoger esa lectura de nuestra comunidad. Sin lugar a dudas obedece a que hay un equipo y mucha gente trabajando, y en nuestro caso en el equipo tenemos compañeros con quienes venimos trabajando desde hace muchos años y mantenemos una sintonía importante. Tenemos una metodología de trabajo muy consolidada, en la que la participación y el acercamiento a la comunidad es un capítulo importante. Tratamos de mantener una línea de Gobierno muy austera y de proyectos lo más aterrizados posible en el territorio.

JAE - ¿Se puede definir que usted es un continuista de Tabaré Viera?

Seguramente. Con Tabaré trabajamos muchísimos años. De hecho, toda mi actividad política la hice a su lado desde que tenía 16 años (hoy tengo 45). Sin lugar a dudas, el aprendizaje del quehacer público y de la actividad política lo hice al lado de Tabaré. Y hoy, con una impronta personal, porque todos tenemos una impronta diferente y le damos una impronta diferente, estamos aprovechando esa plataforma y esa base de gestión que se consolidó durante 10 años. Además, nos estamos proponiendo nuevos desafíos en una Rivera que vive un momento extraordinario y que tiene un desarrollo económico muy interesante, no solamente por la cantidad, sino por la diversidad que se está dando. Se están dando inversiones importantes en el área hotelera, que ya se han consolidado, en el área de grandes superficies. Hoy tenemos un casino importante, que tiene una calidad de servicio que atrae a turistas de juego de la región. Tenemos un desarrollo agrícola con tecnologías muy buenas.

JAE - En la parte de edificios también.

MO - En la parte constructiva, casas habitación, tenemos empresas que están instaladas y construyendo edificios de alto padrón, de muy buena calidad. El año pasado la cantidad de metros

cuadrados construidos superó la de los 10 años anteriores. Hubo una apuesta realmente muy importante en materia de la construcción.

JAE - Si uno mira el fenómeno Brasil, con un país más barato como Uruguay, me pregunto cuánto explica esta situación de Rivera ese fenómeno, que se podría decir que es coyuntural.

MO - El componente comercial sique siendo importante en la matriz productiva de nuestro departamento. Pero hoy ese componente comercial se ha diversificado con otros atractivos. Hoy tenemos un turismo de juego importante: una hotelería que por sí sola atrae turismo; un autódromo; y estamos terminando una construcción vinculada al automovilismo y al motociclismo que seguramente va a dinamizar mucho el turismo. Tenemos un estadio, nuestro Atilio Paiva, donde en la jornada de ayer, además de los campeonatos del norte, tuvimos la oportunidad de tener un partido de la primera divisional del país. Un número importante de empresarios vinculados a la producción maderera y a la industrialización maderera llega a nuestro departamento. Tenemos generación energética a partir de biomasa; ya son tres las empresas que están en diferentes niveles de evolución en la generación energética. Cuando estas tres plantas estén produciendo al máximo, esto nos va a dar cierta autonomía en materia energética. Entonces hoy tenemos una diversificación de la matriz productiva del departamento que genera mayores garantías en materia de sustentabilidad de la economía local. Sentimos que no estamos dependientes del tema cambiario, como históricamente sucedió en nuestra ciudad

JAE - Usted pone el foco en la economía del departamento y la situación particular. Pero yo le pregunto, a raíz del apoyo que surge de las encuestas, cómo ve al PC en general de cara a las próximas elecciones nacionales. ¿Cuánto puede proyectar a partir de estos resultados a nivel nacional? Porque usted hasta ahora ha sido un hombre claramente local. Se lo conoce poco a nivel nacional.

MO – Una vez realizada su renovación, el PC viene consolidándose con las figuras que tenemos al frente de las diferentes corrientes y desde la gestión. De hecho, hoy el partido cuenta con dos intendencias que trabajan con un muy buen nivel de aceptación en sus comunidades: Salto y Rivera. Es un partido que tiene vocación de Gobierno y estoy convencido de que en el devenir de los próximos años se va a seguir consolidando. Seguiremos creciendo en diferentes departamentos, y seguramente todos estos temas que están en el debate público y en la propuesta nacional irán ganando forduesa.

JAE - En la interna del PC parece haber una hegemonía de Vamos Uruguay. Usted que es de Proba, ¿qué considera que debería hacer su sector para romper con eso?

MO - El Proba es la corriente batllista del partido. Nosotros sentimos que tenemos mucho para aportar a la política nacional desde el municipalismo en esta

experiencia de Gobierno departamental. Por supuesto que las estrategias nacionales, las estrategias de macroeconomía y de macropolítica son importantes son fundamentales en el país, pero el municipalismo nos da ese plus de cercanía a la gente, ese plus de lectura desde el territorio de la realidad que vive la gente. El Proba tiene mucho para dar en eso, fundamentalmente porque el líder en Rivera, el senador Tabaré Viera, tiene una larga trayectoria desde su trabajo en el municipio. Seguramente esa cercanía le permite tener una lectura muy particular de la realidad. Esa será la impronta: esa cercanía con la gente. La línea de trabajo va a ser ese recuperar banderas del batllismo muy cerca de la gente.

JAE - Han surgido diferencias. Por ejemplo, en el caso de la patente única, usted la apoyó integrando el Congreso Nacional de Intendentes (CNI), pero los senadores del sector, José Amorín y Tabaré Viera, no votaron la iniciativa en el Parlamento.

MO - Cuando se trata de soluciones sobre temas tan complejos como estos, es bueno que los partidos mantengan la amplitud y la diversidad de opinión. Esta solución de las patentes no fue la solución ideal. Lo dijimos desde el vamos: es una solución posible, pero la tenemos que encarar como un primer paso en un largo proceso. Entre las debilidades que tiene seguramente está la fragilidad, o lo que puede llegar a fragilizar la autonomía de los Gobiernos departamentales. Pero desde la visión de intendentes, veíamos que teníamos que hacer algo para tratar de salvar uno de los principales tributos de cobro directo que tienen los Gobiernos departamentales. Estamos metidos en eso, en pleno proceso de implementación, haciendo todos los ajustes que también sabíamos que se iban a requerir en la instancia de implementación. No quiere decir que esto que se generó a través del Sistema Unico de Cobro de Ingresos Vehiculares (Sucive) sea la solución final a un tema en el que el Parlamento tendrá que seguir teniendo protagonismo, porque posiblemente requiera una solución que sae por una reforma constitucional.

JAE - Eso es lo que usted piensa que debería ocurrir para solucionar los problemas que se pueden presentar. ¿En qué está pensando? ¿En la inconstitucionalidad que dicen algunos trae aparejada esta ley que se aprobó?

MO - Sí, se manejó. Por allí hay algunas lecturas de que podría tener algunos elementos de inconstitucionalidad. Pero yo voy a que nosotros partimos de un escenario con una diversidad inmensa. No eran 19 realidades; eran mucho más de 19 realidades lo que teníamos en materia de patentes en un país tan pequeño, lo que terminaba castigando y faltando el respeto al contribuyente, e ibamos en una secuencia en que cada vez se desnaturalizaba más el criterio del tributo mismo. Frente a esa diversidad tan extraña que teníamos en nuestro país, decíamos: demos el primer paso y tendamos a unificar algunos criterios, algunos valores.

JAE - Convengamos que el hecho de que un auto del año 2000 pague más que

otro de 2010 de la misma marca, como ocurre en muchos casos, también es una especie de insulto.

MO - Sí, seguramente, pero también obedece a que la situación de la cual partimos era muy difícil. Situaciones en que en un mismo departamento un mismo vehículo, del mismo año, tenía tres o cuatro valores. Teníamos que ponernos a trabajar para solucionarlo. Por ahí se genera esta figura del Sucive, que como condición y como aporte importante que hizo el Parlamento tiene mayoría en representación del CNI, que es el ámbito en el que se está trabajando en este momento y seguramente en los próximos meses tendrá que corregir toda esta situación.

JAE - ¿Qué posibilidades hay de que las intendencias creen empresas regionales para operar bajo el régimen privado y dedicarse a la caminería rural? ¿Qué puede pasar con la basura a nivel nacional? Habrá una gira por Italia en febrero para ver cómo desarrollar una inversión muy importante para generar energía a partir de la basura.

Gonzalo, de Pocitos, quiere saber cómo viene el tema de la eliminación del 1% de impuesto a la venta de semovientes que está vigente y que algún sector del Gobierno quiere eliminar.

MO - Tal vez tengamos que considerar toda la temática tributación del agro y deficiencias en materia de infraestructura vinculadas a la producción agropecuaria. Porque hoy las intendencias departamentales tenemos entre nuestros cometidos esenciales atender la caminería rural. Y la inversión que podemos realizar es absolutamente insuficiente por la dimensión de los kilómetros de caminería rural que tenemos en los departamentos y por las características actuales de la producción, que demanda mucha más infraestructura. En el departamento de Rivera tenemos 3.000 kilómetros de caminería rural, y el año pasado, con buenos resultados de acuerdo con las posibilidades en materia de inversión, incimos 1.000 kilómetros, lo cual es absolutamente insuficiente en un departamento donde la producción forestal y agrícola ha tomado mucha fuerza y mucho vigor en los últimos años.

JAE - ¿Entonces?

MO - Necesitamos más recursos. Por eso fue uno de los temas que se puso en la agenda política nacional, en que el CNI estará trabajando con el Gobierno nacional.

El tema del 1% es un tributo de cobro directo que tienen hoy los Gobiernos departamentales. Varios intendentes planteamos en reuniones más bien informales a representantes del Ejecutivo nacional que nos parece bien si el Ejecutivo pretende retirar ese tributo, sacar ese impuesto, pero no está bien que lo dejen de percibir los Gobiernos departamentales. Podrían existir procedimientos que le permitiesen al Gobierno nacional canjear mediante certificados el pago de ese tributo, pero que el Gobierno departamental siga percibiendo, porque es un ingreso muy importante, sobre todo para los departamentos que tenemos largos kilómetros de caminería rural.

JAE - El Gobierno está estudiando un nuevo tributo que se denomina rompepaga para todos los sectores de la producción. MO - Sí, ese es el otro tributo que está en sintonía con la visión de muchos intendentes. Nos parece correcto que la aplicación del tributo esté vinculada al uso de la infraestructura. Puede ser la oportunidad de vincular los dos tributos. Hay que tener en cuenta que tenemos que preservar la autonomía tributaria. Para la estructura política de nuestro país, el hecho de que los Gobiernos departamentales mantengan autonomía tributaria. Entonces, sustituir un tributo de recaudación local por una transferencia nacional no es buena práctica.

JAE - ¿Cómo ve esta iniciativa de las empresas regionales que ha impulsado el presidente Mujica? ¿Hay posibilidad de que varias intendencias formen una empresa de derecho privado que se dedique, por ejemplo, a la caminería rura!?

MO – Sí. Puede ser una excelente alternativa. Está a nivel de idea. Hay que trabajarla para transformarla en un proyecto. Acá en el norte, con algunos intendentes que tenemos mucha similitud en materia productiva, ya lo hemos estado conversando. Con el intendente de Tacuarembó, porque estos dos departamentos tienen una fuerte impronta en materia forestal. Seguramente en los próximos dos meses será tema de agenda del CNI y lo trabajaremos con el Ejecutivo.

JAE - Por otra parte, sobre el viaje a Italia en el que va a participar usted junto con Ana Olivera, Marcos Carámbula y Carlos Enciso, ¿qué puede replicarse del sistema que van a ver en Italia referido a la posibilidad de utilizar la basura de todo el país y gestionarla en forma centralizada para obtener energía?

MO - Es un abordaje necesario para el país. Primero, creo que el abordaje no tiene que estar limitado a la disposición final, sino que tiene que ser una gestión integral de los residuos. Porque tenemos dificultades en algunos departamentos más que otros en todo el proceso de la gestión de residuos, en el proceso de generación, en el proceso de clasificación, en el proceso de recolección, en el proceso de disposición final, y por supuesto va a generar valor agregado a partir de la disposición final. Esto requiere una visión no sé si nacional, pero seguramente regional, y requiere incorporar nuevas tecnologías que hoy no están en el país para viabilizar nuestras posibilidades. Tenemos que tener infraestructura en materia de traslado, en lo que seguramente el ferrocarril va a jugar un rol fundamental, tenemos que tener la tecnología, pero además la capacidad instalada para gestionarla, porque si hablamos de generación energética a partir de biomasa se requiere toda una infraestructura en materia de redes y de toda transformación para incorporarla a la materia energética del país. Este viaie que vamos a hacer a Italia seguramente va a ser una oportunidad interesante para presentarles a los intendentes y a los representantes del Gobierno nacional esas alternativas en materia tecnológica y evaluar la viabilidad de su aplicación en nuestro territorio.

JAE - Tengo más preguntas de la audiencia: centro universitario con tecnicaturas para la zona; ¿en qué está eso?

MO - Venimos avanzando. La Universidad de la República (Udelar está instalada

hace ya unos cuantos años. El Centro Regional viene poniendo el zum en la producción local, y este año por suerte ya se estaría lanzando una tecnicatura en madera. Pero aún sentimos que nos queda un largo camino por transitar. Hemos estado conversando con algunas universidades brasileñas y uruguayas, incluso tratando de catalizar posgrados vinculados a la producción y la industrialización de la madera, al turismo y a la naturaleza, porque tenemos un potencial muy importante en el Valle del Lunarejo, donde se está desarrollando un proyecto interesante. La idea es vincular la formación a las características productivas de nuestro departamento.

JAE - Ana pregunta por las termas de Rivera, ¿están en marcha?

MO - Sí, tenemos un proyecto presentado al Fondo Nacional de Preinversión (Fonadep), porque según un estudio de prefactibilidad inicial tendríamos el recurso termal muy cerca de Rivera, a 30 y pocos kilómetros.

JAE - ¿En qué lugar?

MO - Viene a ser en La Aurora, en el inicio de la cuchilla Negra, al oeste de la ciudad. Hemos solicitado fondos para hacer una perforación de cateo para verificar no solamente la existencia del recurso sino las características físicas y químicas para avanzar en un emprendimiento turístico a partir del recurso termal.

JAE - José de Palermo advierte sobre una cosa que estoy viendo también en Diario Norte, de Rivera, que tiene que ver con el buen vínculo que usted o la comuna tiene con los integrantes de Adeom Rivera. "Parece mentira: Rivera da aumento a sus empelados, en Montevideo no." ¿Qué importancia tiene esta situación? ¿Cómo es el vínculo entre la Intendencia y Adeom?

MO - Es muy bueno. En la Intendencia de Rivera tenemos dos gremios, ASIR y Adeom, y tenemos un excelente vínculo con ambos. Nos generamos oportunidades de intercambio, jugamos con las cartas muy a la vista, tratamos de compartir los objetivos de gestión y nos proponemos generar una vinculación directa entre los resultados de la gestión y los beneficios económicos para los compañeros municipales. Y en ese camino nos hemos trazado un marco en este quinquenio de recuperación de salario real, de mejoras en asignaciones familiares, en hogar constituido, de elevar el salario mínimo municipal.

JAE - Cuando habla de recuperación del salario real, ¿qué quiere decir? ¿El salario municipal todavía está por debajo de la referencia del 2001?

MO - No, me refiero a que más allá de los aumentos vinculados al IPC, a la inflación...

JAE - Tienen previsto un aumento de 2%.

MO - De 2% anual en materia de recuperación del salario real al año.

JAE - Pero ¿recuperación frente a qué?

MO - Es recuperación frente a muchos años. No olvidemos que allá por el año 2002 el país pasó por una situación realmente muy difícil que significó, entre otras cosas, una negociación con el propio gremio para tratar de preservar y evitar despidos y demás. Venimos en un proceso de recuperación. En el último quinquenio de la segunda administración

de Tabaré ya se había dado una importante recuperación del salario real y nosotros estamos continuando en esa línea

JAE - Desde la audiencia hay muchos contribuyentes de Rivera que señalan que el 1% de los aumentos de patentes son para alimentar o para nutrir o para cumplir con los sueldos que acordó con Adeom.

MO - No, no pasa por allí. Tenemos un nivel de morosidad bajo, estamos en torno a un 20 y poco por ciento de morosidad general, y estamos con planes de refinanciación en curso, donde todos los convenios firmados se mantienen firmes. No ha habido incrementos en los tributos, más allá de los ajustes anuales que se han hecho. El tributo que se incorporó este año es una tasa de mantenimiento de pavimento que no tiene que ver con un incremento salarial, sino con un programa de mantenimiento de pavimento, porque hoy Rivera tiene muchas cuadras de pavimento a mantener que se han construvendo en los últimos años. Si no contamos con un recurso fresco para mantenerlo, nos quedan dos caminos: o empezamos a construir menos de lo que venimos construyendo o se nos empiezan a deteriorar los pavimentos que hemos construido hace algunos años. Esto fue propuesto en el presupuesto guinguenal, fue aprobado. y es el único elemento que se incorpora a partir de este año.

JAE - ¿Y el tema de la cartelería, aportes por la cartelería puesta?

MO - En este momento tenemos una ordenanza en la Junta Departamental de espacios públicos en general que tiene un capítulo específico sobre la cartelería. Propusimos un proyecto que generó un debate.

JAE - La Intendencia propone cobrar por los carteles colocados.

MO - Exactamente, cobrar por la cartelería, pretendemos que los mayores tributantes sean los promotores de la cartelería, que haya una cartelería mínima con una contaminación visual aceptable sin costo, y que lo que tenga dimensiones mayores haga una tributación. Esa ordenanza va mucho más allá de la cartelería, apunta al uso de las veredas, el ornato público, porque creemos que hoy Rivera tiene una afluencia de público importantísima y requiere que actualicemos nuestro marco normativo.

JAE - De la actividad como veterinario ya ni hablamos, ¿no?

MO - Como hobby, cuando tengo algún tiempito libre me doy alguna vuelta por la clínica o por campaña, pero esta actividad, esta función de intendente, que es muy linda por cierto, nos absorbe toda la jornada.

JAE - Porque usted tiene o tenía una clínica.

MO - Sí, tenemos una clínica. Ahora tenemos un colega que se hace cargo de la empresa y se dedica a pequeños apimales



NUEVAS TECNOLOGÍAS MÉDICAS

¿Hasta cuándo la espera?

Hace pocas horas conocimos la noticia de que el Hospital Británico había adquirido un robot para hacer determinadas cirugías con mayor precisión

El «Da Vinci» es una maravilla de la nano-tecnología aplicada a la medicina

Posee un campo de operación superior a cualquier otro método quirúrgico y una precisión y estabilidad mayor que la de la mano humana, reduciendo daños colaterales en intervenciones como la de próstata eliminando los riesgos de incontinencia urinaria e impotencia.

OSE e Intendente de Rivera en dos periodos d

Tabaré VIERA DUARTE

- Llega con menor dificultad a cualquier lugar del campo operatorio.
- Optimiza la visualización de estructuras vasculares y nerviosas siendo más fácil preservarlas.
- Mejoras mecánicas del instrumental con «juego de muñeca» en los instrumentos.

el uso de esta tecnología para los propios usuarios de ASSE, como informó el propio presidente de la Junta Nacional de Salud, Enrique Gallo

Lo que quieren los responsables de la salud de este gobierno es que el Británico presente un estudio de factibilidad, por el cual tiene que comprobar que el dispositivo tecnológico puede ser empleado por afiliados de mutualistas y usuarios de la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE) a un precio «muy menor», explicó Gallo.

Mientras tanto, Jorge Venegas, Ministro de Salud Pública, dijo que se estudia una sanción por la utilización del robot quirúrgico al menos en tres cirugías. El caso está bajo análisis del Departamento Jurídico del MSP.



Recordemos que no es la prima vez que el gobierno frenteamplista toma una actitud semejante, con respecto a la tecnología médica. En la presidencia del Dr. Vazquez, la entonces ministra Maria Julia Muñoz trancó entonces el advenimiento del llamado PET, aparato para la detección precoz del cáncer, con el argumento de que no vendría para todos, sino para un grupo de ciudadanos con acceso a determinada atención privada.

Con esa demora, ¿cuantos pudieron haberse salvado?

El pensamiento frenteamplista quedó claramente manifestado en Is declaraciones de Gallo: «si cada institución quiere traer un aparatito para hacer dinero, nos vamos a oponer radicalmente. No somos un país rico que puede tirar manteca al techo y entonces cuando se trae un aparato hay que sacar el mejor rendimiento. No es que cualquier ser individual quiera traer un aparato y pueda currar con ese aparato».

La premisa que la tecnología medica debe venir por el estado primero, la podemos compartir si el estado invierte en lo que debe invertir para mejorar la atención de la salud pública, incluyendo estas tecnologías que ya no son nuevas en el mundo. Pero no podemos compartir que se demore a privados en su buena intención de mejorar su asistencia porque el estado no lo ha hecho aun. Eso es lo que llamamos igualar para abajo.



y es el camino que el mundo desarrollado ha comenzado a recorrer. Pero la gran noticia, desconcertante e intranquilizante, fue que el MSP prohibió su uso hasta que esté debidamente autorizado por esa cartera.

Consultando algunas publicaciones especializadas pudimos saber, que conocidas las ventajas de la cirugía laparoscópica como una de las técnicas de mejor y mas rápida recuperación y de resultados cosméticos más aceptables, estimuló en su momento la aparición de nuevas tecnologías, entre las que destaca la cirugía robótica. Con la aparición de la cirugía robótica se inició una nueva era en los procedimientos quirúrgicos ya que permite realizar cirugías complejas con la mínima invasión.

El Sistema Quirúrgico Da Vinci, es una técnica quirúrgica que se utiliza bajo prescripción médica en procedimientos quirúrgicos Urológicos, Ginecológicos y de Cirugía General principalmente.

Todo ello multiplica el éxito de la cirugía, reduciendo notablemente el grado de invasión, los riesgos y complicaciones, y el tiempo de recuperación del paciente. La adquisición del Robot Quirúrgico Da Vinci, supone todo un nuevo concepto de hospital y no solo una nueva forma de hacer cirugías.

YA ESTAMOS ATRASADOS

¿Es nueva y desconocida esta tecnología

No, en enero de 2008, hace exactamente cuatro años ya se estaba adquiriendo en Latinoamérica, por lo menos en México y Venezuela. Y ya en ese entonces se habían realizado en el mundo mas de 500 mil cirugías con los 800 robots Da Vinci que existían, sin una sola muerte constatada por error de alguno.

Ventajas del Robot Da Vinci:

- Mejor visualización por la disponibilidad de imagen en 3D.
- Mejora la precisión del cirujano en las tareas de disección.

- Estabilización de los instrumentos (disminución del posible temblor de manos).
- Aumento de la ergonomía (comodidad) del cirujano.
- Disminución de la tasa de complicaciones.
- Disminución de días estancia hospitalaria.
- Disminución de pérdida de sangre.

Según informó el diario El Pais en el día de ayer hace casi dos años, el Hospital Británico le pidió autorización al Ministerio de Salud Pública para instalar en el país una tecnología de tercera generación en cirugía por medio del robot «Da Vinci».

Como la autorización se pospuso en el tiempo, el seguro privado decidió la importación del robot quirúrgico que comenzó a funcionar en diciembre de 2011. Desde el MSP se entiende que el Hospital Británico cometió una «infracción» y por eso se estudia sancionarlo. Acotamos que este Centro Asistencial ofreció en diciembre pasado